

PAS EU BESOIN DE TEST PCR POUR SAVOIR QU'ELLE ETAIT NEGATIVE

# EN 2019, LA GRÈVE A MARQUÉ UN POINT CONTRE LA RÉFORME I

En janvier 2025, le cinquième anniversaire des grèves de 2019 menées par la CGT à la RATP contre le projet de réforme des retraites du gouvernement.

Ces mouvements sociaux ont débuté le 5 décembre 2019, marquant une opposition significative à la création d'un régime universel par points, une menace pour les régimes spéciaux existants et la retraite par répartition. Le mouvement a été reconductible dans plusieurs secteurs notamment dans les transports et prolongé tout au long du mois de décembre 2019, marquant une grève parmi les plus longues de l'histoire récente des transports en France.

### LA RETRAITE A POINTS, UN VIRUS SOCIAL

Face à la forte mobilisation, la réforme des retraites a été suspendue en mars 2020, officiellement en raison de la pandémie de COVID-19, qui a éclaté peu après. En pratique, la pression sociale a joué un rôle majeur dans l'ajournement de ce projet controversé.

Le gouvernement a dû assouplir sa position sur plusieurs points, notamment, la clause du "grand-père", qui prévoyait que la réforme ne s'applique qu'aux nouvelles générations.

Des aménagements pour les régimes spéciaux, comme celui de la RATP, qui bénéficiaient d'avantages spécifiques.



### **DES CHIFFRES RECORDS**

- À Paris, plus de 250 000 personnes ont manifesté.
- Ailleurs dans l'Hexagone, ce sont 1,5 million de manifestants qui ont défilé dans plus de 250 manifestations. Dans de grandes villes.
- Le mouvement a entraîné l'annulation de 90 % des TGV et 80 % des TER et les syndicats de la SNCF et de la RATP reconduisent la grève suivie par 61,4 % des agents, jusqu'aux 6 et au 9 décembre respectivement.
- À la RATP, le trafic sera également « extrêmement perturbé » sur l'ensemble du réseau, avec une situation particulièrement difficile le week-end, incluant la fermeture de 10 lignes de métro.
- Air France a annulé 30 % de ses vols intérieurs et 15 % de ses vols moyens courrier.
- Dans l'énergie, EDF annonce 43,9 % de salariés grévistes avec 85 % de grévistes dans la conduite nucléaire, et 100 % dans le thermique.
- Comme dans la métallurgie et l'enseignement, où la grève a été suivie par 70 % des enseignants dès leur rentrée en grève.
- Dans la fonction publique, le mouvement aurait touché jeudi 40 à 45 % des agents, un chiffre exceptionnel. Sept raffineries françaises sur huit ont également été bloquées.

LA GRÈVE À LA RATP A DURÉ 46 JOURS, FAISANT DE CETTE MOBILISATION LA PLUS LONGUE DE L'HISTOIRE DE L'ENTREPRISE DEPUIS SA CRÉATION EN 1948.

### **TEMPS FORTS**

- 17 décembre 2019: Une journée de mobilisation massive avec plus de 1,8 million de manifestants.
- 24 et 31 décembre 2019: Les grèves se sont poursuivies pendant les fêtes, avec un impact significatif sur les déplacements de fin d'année.
- **Janvier 2020**: Les négociations entre le gouvernement et les syndicats ont repris mais les grèves et manifestations se sont poursuivies.

# HISTOIRE D'UNE GRÈVE

- Le 13 septembre 2019, la RATP a connu une grève d'une ampleur inédite depuis 2007, en réaction au projet de réforme des retraites visant à supprimer les régimes spéciaux. Une forte mobilisation des agents avec un taux de participation qui a atteint des niveaux élevés, avec des estimations allant de 60% à 98% selon les secteurs.
- Début du mouvement le 05 décembre 2019, la grève commence avec une mobilisation massive à l'appel des syndicats (CGT, FO, FSU, Solidaires, et plusieurs syndicats d'enseignants, de cheminots, et d'autres secteurs) des transports publics (SNCF, RATP), éducation, santé, justice, et énergie.
- Manifestations, plus de 800 000 personnes manifestent dans toute la France contre cette réforme des retraites.
- Les transports en Île-de-France sont fortement perturbés, avec une paralysie touchant particulièrement la RATP et la SNCF. Les grèves se prolongent, compliquant les déplacements durant les fêtes de fin d'année. Le mouvement de contestation s'élargit à plusieurs secteurs professionnels : avocats, enseignants, personnels hospitaliers, et même certains salariés du privé s'y joignent. Les raffineries et les ports sont également bloqués, amplifiant la mobilisation interprofessionnelle.
- L' annonce du projet de réforme le 11 décembre 2019 par le Premier ministre Édouard Philippe dévoile le contenu du projet de réforme, notamment la mise en place d'un système universel par points et l'âge pivot de 64 ans.
- L'annonce attise la colère des syndicats, en particulier la CGT, qui exigent le retrait pur et simple du projet.
- Manifestations massives et blocages le 17 décembre 2019 avec une des plus grandes journées de mobilisation, a environ 1,8 million de manifestants.
- Noël sous tension, les grèves se prolongent malgré la période des fêtes, perturbant les déplacements pour Noël.
- L'opinion publique reste partagée entre soutien et exaspération face aux perturbations.
  La poursuite en janvier 2020
- La grève devient la plus longue de l'histoire de la SNCF (plus de 40 jours).
- Le gouvernement ouvre des discussions avec les syndicats, mais sans parvenir à un consensus immédiat.
- Mobilisation historique, une des plus importantes depuis les grèves contre la réforme des retraites en 1995.



## LA RETRAITE A POINTS, UN VIRUS SOCIAL QUI DEVAIT CONTAMINER NOS ACQUIS

La réforme des retraites à points et la crise du COVID-19 ont révélé une même logique, celle de faire payer les travailleurs pour des choix politiques injustes. Alors que la pandémie a mis en lumière l'importance des métiers essentiels, souvent précaires et pénibles, le gouvernement a persisté à vouloir imposer un système de retraite à points qui aurait fragilisé les travailleurs. La CGT réaffirma que les retraites ne devaient pas être un instrument d'austérité, mais un droit fondamental, garantissant une vie digne après des années de labeur. Face à la double peine imposée par la réforme et la crise sanitaire, la CGT appela à une mobilisation massive pour défendre nos acquis sociaux et exiger une réforme juste et solidaire, basée sur une meilleure répartition des richesses et la reconnaissance des métiers essentiels. Suite à une forte mobilisation contre cette retraite à points, qui n'a de solidarité que le nom. La retraite n'est pas un privilège, c'est un droit.

#### **PENDANT LA CRISE DU COVID-19**

- Pendant la crise du COVID-19 , 70 % des métiers essentiels étaient occupés par des travailleurs faiblement rémunérés, souvent touchés par des conditions de travail précaires.
- Plus de 1,5 million de travailleurs précaires ont vu leurs perspectives de retraite fragilisées par des périodes de chômage ou d'activité réduite.
- Le système universel par points ne garantit pas la stabilité, la valeur du point serait indexée sur des critères économiques, exposant les retraites à des baisses futures, contrairement à l'actuel calcul basé sur les 25 meilleures années ou les 6 derniers mois.

LA GRÈVE DE 2019-2020 A RALENTI ET MODIFIÉ EN PROFONDEUR LA TRAJECTOIRE DES RÉFORMES DES RETRAITES EN FRANCE, SOULIGNANT LA PUISSANCE DE LA MOBILISATION SOCIALE COMME UN LEVIER POLITIQUE.